

**CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL**  
**Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial**  
**(Del 1 al 8 de noviembre de 2023, No. 44/ 2023)**

**FAO enfatiza que guerras y crisis financiera agravan hambre mundial.** Los enfrentamientos bélicos actuales y la crisis económica y financiera internacional agravan el hambre en los países vulnerables, reafirmó el sábado 4 de noviembre un reporte de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). El último informe sobre *Perspectivas de cosechas y situación alimentaria*, publicación trimestral del sistema mundial de información y alerta (SMIA) de la FAO, resalta la gravedad del problema, pese a una moderación en precios internacionales de productos básicos. “La persistencia y la intensificación de los conflictos está agravando la inseguridad alimentaria, y la moderación de los precios internacionales de los productos básicos alimentarios se ve contrarrestada por la debilidad de las divisas en muchos países de ingresos bajos”, apunta el análisis. Las evaluaciones realizadas por los expertos, publicadas en la sede de la FAO por la oficina de prensa de esa entidad, confirman que “un total de 46 países de todo el mundo, 33 de ellos en África, necesitan asistencia alimentaria externa”.

**Unctad recomienda rescate de acuerdo comercial Sur-Sur.** La Conferencia de las Naciones Unidas para el Comercio y el Desarrollo (Unctad) invitó al rescate de un viejo acuerdo Sur-Sur, al considerar que el pacto ofrece esperanzas para un futuro sostenible. Incrementar la cooperación y coordinación política es fundamental para reactivar el Sistema Global de Preferencias Comerciales entre Países en Desarrollo (SGPC) “para un mañana más verde y mejor”, opinó el organismo. Creado en 1989, el SGPC “no es sólo un acuerdo histórico, sino también un instrumento eficaz para afrontar los retos actuales”, indicó el pronunciamiento, al sopesar la iniciativa adoptada entonces por países miembros del Grupo de los 77 (G-77). El propósito del SGPC, destacó la Unctad, es fomentar el comercio entre las naciones del Sur Global, principalmente mediante reducciones arancelarias preferenciales. Sus 42 miembros de África, Asia y América Latina representan un mercado combinado de 16 billones de dólares, que generan unos 4,4 billones de dólares en demanda de importación de bienes, casi el 20% de las importaciones mundiales de mercancías, precisó la fuente.

**Aumentó déficit de financiación mundial para adaptación climática.** El déficit mundial de financiación para la adaptación climática oscila entre 194 mil y 366 mil millones de dólares anuales, alertó hoy el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (Pnuma). Esto “implica enormes pérdidas y daños, en particular para las personas más vulnerables”, aseguró el organismo en una nueva publicación, previa a las conversaciones sobre el clima de la COP28 que tendrán lugar en Dubái, Emiratos Árabes Unidos, a fines del presente año. Según demuestra el análisis, las naciones del llamado Sur Global continúan en desventaja: las necesidades de financiación para la adaptación de los países en desarrollo equivalen a entre 10 y 18 veces los flujos de financiación pública internacional, lo que supone un aumento de más del 50% en relación con las estimaciones precedentes. El Informe sobre la Brecha de Adaptación publicado hoy “evidencia la

cada vez más distante separación entre las necesidades y la acción en términos de protección de las personas ante las inclemencias del cambio climático”, declaró el secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres.

### **La Reserva Federal de EE.UU. (Fed) mantiene tasas en máximos de 22 años.**

La Fed mantuvo los tipos de interés en su nivel más alto en 22 años por segunda reunión consecutiva, al tiempo que sugirió que la reciente subida de los rendimientos del Tesoro puede pesar sobre la economía y la inflación. “Es probable que el endurecimiento de las condiciones financieras y crediticias de los hogares y las empresas afecte a la actividad económica, la contratación y la inflación”, afirmó el Comité Federal de Mercado Abierto del banco central estadounidense en un comunicado publicado este miércoles 1 de noviembre, en Washington, en el que añadió la palabra “financieras” a un lenguaje que anteriormente sólo se refería a las condiciones crediticias. “El alcance de estos efectos sigue siendo incierto”, dijo la Fed, repitiendo que “sigue muy atenta a los riesgos de inflación”. La decisión dejó el rango objetivo para el tipo de referencia de los fondos federales sin cambios en el 5,25% al 5,5%, el más alto desde 2001, como parte de una estrategia para ralentizar el ritmo de subidas de tipos a medida que el banco central se acerca al final de su campaña de endurecimiento.

Los funcionarios introdujeron cambios mínimos en el comunicado. Una de las modificaciones consistió en mejorar la descripción del ritmo de crecimiento económico de “sólido” a “fuerte”, para reflejar los mejores datos económicos publicados desde la reunión de septiembre. Los responsables de la política monetaria repitieron que, para determinar “el grado de endurecimiento adicional de la política monetaria que puede ser apropiado para devolver la inflación al 2% con el tiempo”, tendrían en cuenta el endurecimiento acumulado de la política monetaria, así como los efectos retardados sobre la economía y la inflación. Una serie de informes económicos que apuntan a un crecimiento robusto y a la resistencia de los consumidores mantiene la presión sobre los funcionarios para que dejen la puerta abierta a futuras subidas de tipos.

**Solicitudes de subsidio por desempleo en EE.UU. suben levemente al cierre de octubre.** El número de personas que reciben prestaciones tras una semana inicial de ayuda, un indicio de la contratación, avanzó 35,000, a 1.81 millones, durante la semana que finalizó el 21 de octubre. El número de estadounidenses que presentaron nuevas solicitudes de subsidio de desempleo subió levemente la semana pasada, en un momento en que el mercado laboral sigue mostrando pocas señales de desaceleración significativa. El Departamento de Trabajo informó este jueves que las solicitudes iniciales de subsidios estatales de desempleo aumentaron en 5,000, a 217,000, ajustadas estacionalmente, en la semana finalizada el 28 de octubre. Los economistas encuestados por Reuters habían previsto 210,000 solicitudes para la última semana.

**Reportan caída de exportaciones alemanas en septiembre.** La Oficina Federal de Estadística (Destatis) informó que las exportaciones de las empresas alemanas mostraron una caída en cuanto a sus datos fundamentales. Agregaron que las

ventas al exterior sumaron 126 mil 500 millones de euros en septiembre, un 2,4% menos intermensual. Según Destatis, la cifra supone un descenso del 7,5% interanual. El presidente de la Asociación Alemana de Comercio Exterior (BGA), Dirk Jandura, declaró al respecto que el comercio exterior alemán sufre debido a las dificultades económicas que pesan sobre las empresas y crean descontento. Según Jandura, el debilitamiento del comercio exterior alemán se debe a las secuelas de la crisis de los precios de la energía, la necesaria lucha del Banco Central Europeo (BCE) contra la inflación y el debilitamiento de los socios económicos más importantes de Alemania.

**Japón anuncia plan de 113,000 millones de dólares para mitigar el impacto de la inflación.** La inflación persistente en Japón, impulsada por el aumento de los costos de las materias primas, lleva al gobierno a anunciar un plan de emergencia de 113,000 millones de dólares para mitigar sus impactos en la economía. Para financiar parte del gasto, el gobierno compilará un presupuesto suplementario para el actual año fiscal de 13.1 billones de yenes, dijo Kishida a periodistas.

**Cepal prevé caída de las exportaciones de América Latina en 2023.** La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) señaló que las exportaciones de bienes de la región caerán un dos por ciento en 2023, en un contexto de debilidad del comercio mundial. En su informe anual *Perspectivas del Comercio Internacional de América Latina y el Caribe, 2023. Cambios estructurales y tendencias en el comercio mundial y regional: retos y oportunidades*, la Cepal precisó que pese al aumento del 3% de las exportaciones, no compensará la caída del 5% de los precios de sus productos de ventas al exterior. Sobre el valor de las importaciones de bienes, la investigación pronostica que registrará una contracción del 6%, dato que refleja la debilidad de la actividad económica regional, desde la última proyección (septiembre) de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) de solo 1,7% para este año.

La investigación, presentada por el secretario ejecutivo de la Cepal, José Manuel Salazar-Xirinachs, indica que las exportaciones de América del Sur y el Caribe marcarán las mayores pérdidas en términos de valor (5 y 6%, respectivamente).

**Aumentó comercio entre Latinoamérica y China.** Los intercambios comerciales de América Latina y el Caribe con China se elevaron, al pasar de unos 14 mil millones de dólares en el año 2000 a cerca de 500 mil millones en 2022, informó hoy la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). De tal forma, el comercio bilateral de bienes se multiplicó por 35 durante la etapa en análisis, indicó la Cepal, al presentar un informe sobre las perspectivas de la región. Las exportaciones con destino al gigante asiático estuvieron compuestas casi exclusivamente por recursos naturales en bruto y procesados, mientras que en el terreno de las importaciones primaron las manufacturas, precisó la fuente. Entre los surtidos más vendidos, distinguió los porotos de soja, los minerales de hierro y cobre, el petróleo, los cátodos de cobre y la carne bovina, los cuales representaron el 72% de las exportaciones regionales a China, provenientes en la mayoría de los casos de Suramérica. La creciente penetración de las manufacturas chinas en el

área amplió el acceso para los hogares y las empresas, pero también desplazó producciones internas, lo que profundizó la especialización primario-exportadora, especialmente en América del Sur, sopesó la Cepal.

**Petrolera rusa Lukoil prorroga contrato con Iraq.** La empresa petrolera rusa Lukoil y su contraparte iraquí Basra firmaron un acuerdo complementario al contrato sobre la producción de petróleo en el campo West Qurna 2 en Iraq, comunicó hoy la agencia de noticias rusa TASS. “El documento prevé mejores condiciones y la prórroga del contrato de servicios por 10 años hasta 2045, las inversiones en el futuro desarrollo del proyecto y la duplicación gradual de la capacidad de producción del campo hasta alcanzar 800 mil barriles diarios”, precisa la comunicación. Según el plan de desarrollo del campo, las partes tienen previsto poner en marcha nuevos yacimientos, desarrollar infraestructura de tratamiento de petróleo y gas, así como construir oleoductos de exportación, equipos de suministro de agua y expandir el parque de cisternas. Además, el desarrollo del proyecto West Qurna 2 en el marco del acuerdo complementario contribuirá a la creación de nuevos empleos para los ciudadanos iraquíes. Lukoil también tiene previsto construir instalaciones de infraestructura social para los residentes de la región, destaca la petrolera rusa.

**Rusia prevé reducción de exportaciones de crudo y combustible.** El Ministerio de Energía ruso dijo el viernes que espera que las exportaciones de crudo y productos petrolíferos del país descendan en noviembre en más de 300.000 barriles por día (bpd), en comparación con el nivel promedio de mayo-junio. El Ministerio también dijo que Rusia sigue participando plenamente en los esfuerzos voluntarios de la OPEP+, el grupo de los principales productores de petróleo, para estabilizar el mercado energético. Arabia Saudita y Rusia acordaron continuar con los recortes voluntarios de suministro de petróleo por un total combinado de 1,3 millones de bpd, o más del 1% de la demanda mundial, hasta finales de año. A Moscú le resulta más fácil recortar las exportaciones totales de crudo y combustible después de que el 21 de septiembre Rusia anunciara la prohibición de exportar combustible para hacer frente a la escasez interna y los altos precios. En octubre levantó la prohibición para la mayoría de los productos petrolíferos.

**Petróleo.** Las estadísticas siguen reflejando la volatilidad observada en las últimas semanas en los precios del petróleo. Los precios han seguido variando erráticamente, tanto a la alza como a la baja, en ambos mercados en el lapso comprendido en la semana del 1 y el 7 de noviembre, al parecer bajo la influencia de factores mixtos: la continua volatilidad del dólar (ahora fortalecido), la continua inestabilidad en el rendimiento de los bonos del Tesoro de Estados Unidos, los recortes en las exportaciones de Rusia y de la OPEP+, la permanente incertidumbre sobre las posibilidades de recesión mundial y el alargamiento del conflicto en el Medio Oriente. En ese contexto de complejos factores mixtos, este martes 7 de noviembre el barril de petróleo Brent del Norte cotizaba en la tarde a 81,57 dólares en el ICE de Londres; mientras que el petróleo WTI operaba en la misma fecha a 77,29 dólares en el Nymex de Nueva York, manteniendo la tendencia bajista de las últimas tres semanas.